

Frauen wurde das Grab zugescharrt, die Männer aber blieben ruhig. — Von einem Gott soll man nichts wissen (man verehrt ihn wahrscheinlich nur nicht), aber wohl von dem Teufel, der alles Unheil anrichtet und den man zu versöhnen sucht.

Die Bewohner Borneos.

Die Nachrichten von den Ureinwohnern sind überaus ungewiß und dürftig. Man nennt die gelbbraunen *Dran Eidahans*, bei deren Tode man noch Sklaven schlachtet, die dem Verstorbenen in der andern Welt aufwarten können; — die *Biadschus* oder *Wadschus* sind eine Art wandernder Fischer, die zum Theil Muhamedaner sind, die Ohren durch hineingesteckte thalergroße Pfropfen bis auf die Schultern herab verlängern, sich Vorderzähne ausreißen und goldene dafür einsetzen lassen, Krokodillfett, das in Bambusröhren sinkend geworden ist, für eine Delikatesse halten, und beim Tode des Hausvaters auch einen Sklaven schlachten. — Die schwarzgelben *Isalams* sind ein äußerst träges Volk, aber trefflich im Schwimmen.

Von den Bewohnern Sumatras

sind die Nachrichten nicht besser als von den vorigen. Die Eingebornen sind weiser als die Malaien, und gegen
Fremde